



**Demographischer Wandel
-Sachstandsbericht Modellprojekt Kreuzberg-**

Gremium	Status	Datum	Beschlussqualität
Ausschuss für Stadtentwicklung und Umwelt	Ö	27.08.2008	Kenntnisnahme

Das Demographieforum Oberberg des Oberbergischen Kreises, in dem auch die Stadt Wipperfürth vertreten ist, beschäftigt sich mit den demographischen Veränderungen im Kreisgebiet und versucht Strategien zu entwickeln, um diesen Prozess aktiv zu begleiten und mit zu gestalten. Ein besonderes Augenmerk gilt in unserem ländlichen Raum der zu erwartenden Entwicklung in Dorf- und Siedlungsgemeinschaften. Aus diesem Grund versucht das Demographieforum einzelne Orte heraus zu greifen, sie zu untersuchen und aus den Ergebnissen Rückschlüsse für vergleichbare Gebiete zu ziehen. Ein erstes Projekt war der Ort Wilkenroth, eine Ortschaft in der Stadt Waldbröl mit knapp 400 Einwohnern. Als ein weiterer Untersuchungsbereich ist nun Kreuzberg (einschließlich Kupferberg und Umgebung) als Modellprojekt vom Oberbergischen Kreis ausgewählt worden. Entscheidende Auswahlkriterien des Demographieforums waren die Bevölkerungszahl, die vorhandene Infrastruktur und die Anzahl an aktiven Vereinen. Es soll durch Eigeninitiative der Dorfgemeinschaft mit Unterstützung durch den Kreis, der Stadt und der Kreisvolkshochschule der Veränderungsprozess in diesem Bereich genauer analysiert werden und wichtige Daten, Fakten, Bewegungen und Änderungen herausgefunden werden. Darauf aufbauend sollen Handlungsfelder entwickelt werden, in denen sich ebenfalls wieder die Dorfgemeinschaft aktiv einbringen kann. Kreuzberg soll Modellprojekt sein und später als Beispiel für andere Dorf- und Siedlungsgemeinschaften dienen. Am 18.06.08 fand eine erste Informationsveranstaltung im Pfarrzentrum Kreuzberg statt, zu der der Oberbergische Kreis und die Stadt Wipperfürth Vertreter aller ortsansässigen Vereine und Organisationen eingeladen hatten. Ein Kurzprotokoll dieser Veranstaltung befindet sich im Anhang (Angefertigt von Herrn Jürgen Funke). Das Thema wurde von den anwesenden aufgegriffen und beschlossen gemeinsam aktiv zu werden. Daraufhin hat es bereits ein weiteres Treffen gegeben, zu dem der Bürgerverein geladen hatte. Die Vereine und Organisationen sind also aktiv in die Arbeit um den demographischen Wandel eingestiegen. Man befindet sich momentan in einer Findungsphase, so dass ein konkreter Fahrplan mit Etappenzielen zurzeit noch nicht benannt werden kann.

Anlagen:

Protokoll Demographie-Veranstaltung am 18.06.2008